

# CHARTRE DU COLLECTIF POUR LA SAUVEGARDE DU MONUMENT DE NOTRE-DAME D'ETANG

## Pourquoi un Collectif ?

Créé à l'issue d'une réunion publique le 20 mars 2009, il est destiné à porter le projet de restauration du monument.

Toute personne attachée à ce patrimoine régional, phare marquant l'arrivée à Dijon lorsque l'on vient de Paris, par la route ou par le train, doit se sentir concernée par ce projet et peut servir de relais d'information et être source d'idées.

Le collectif pour la sauvegarde du monument de Notre-Dame d'Etang, n'est pas une association nécessitant une cotisation. Il est ni politique, ni confessionnel.

## La commune de Velars-sur-Ouche est propriétaire du monument de Notre-Dame d'Etang.

Elle n'a malheureusement pas les moyens d'en assurer seule la restauration. Depuis 2005, la municipalité en partenariat avec l'association « les Amis de Notre-Dame d'Etang », a organisé plusieurs manifestations. Elles ont permis de sensibiliser l'opinion sur l'urgence de la restauration et de collecter des fonds qui ont contribué à réaliser des « travaux d'urgence » en 2005 et 2006.

Les travaux, estimés à 2,5 millions d'Euros, seront répartis en quatre phases :

- 1° Dépose de la statue
- 2° Restauration de la partie haute de la chapelle
- 3° Restauration de la partie basse de la chapelle
- 4° Restauration et repose de la statue

## Votre adhésion au collectif est essentielle.

**Un grand nombre de signatures démontrera l'attachement de la population à cet édifice. L'intégralité des subventions, du mécénat et des dons permettra la réalisation du projet de restauration qui sera une réussite collective.**



## COLLECTIF POUR LA SAUVEGARDE DE NOTRE-DAME D'ETANG BULLETIN REPONSE

Je soussigné : \_\_\_\_\_

Demeurant à : \_\_\_\_\_

Tél : \_\_\_\_\_ Mail : \_\_\_\_\_

adhère au collectif en faveur de la sauvegarde du monument de Notre-Dame d'Etang.

Je ferai connaître mes idées et mes propositions au collectif, à l'adresse :

Mairie de Velars - rue des 3 Ponts - 21370 VELARS-SUR-OUCHÉ

Je reste libre et indépendant de tout engagement.

J'autorise le collectif à faire mention de mon soutien à la sauvegarde de Notre-Dame d'Etang : OUI/NON

Fait à : \_\_\_\_\_ le : \_\_\_\_\_ Signature :

## **CHARTRE DU COLLECTIF POUR LA SAUVEGARDE DU MONUMENT DE NOTRE-DAME D'ETANG HISTORIQUE DE LA MONTAGNE D'ETANG**

**Dès 1257**, des écrits font mention de la montagne de Notre-Dame des Tans évoquant le chêne en Celte. Philippe le Hardi et Marguerite de Flandre y viennent en Pèlerinage en 1371. La première Chapelle date de 1436, après la découverte de la statuette en pierre de la Vierge, datée du 12ème siècle par les spécialistes. On suppose qu'à cette époque, il y avait là une petite localité agricole : le hameau d'étang.

**En 1638**, construction d'un couvent de Minimes sur le plateau St. Joseph. En 1651, Louis XIV et Anne d'Autriche y viennent en pèlerinage. La Révolution entraînera la destruction du Couvent des Minimes dont il reste quelques traces.

**En 1817**, l'Oratoire primitif est restauré au sommet de la montagne où il demeure toutefois difficile d'accès.

**Au milieu du 19ème siècle**, le culte marial est relancé suite à la bulle du Pape Pie IX qui, le 8 décembre 1854, définit pour l'Eglise Catholique le dogme de l'Immaculée Conception.

Le curé de Velars-sur-Ouche, Bernard Javelle, relance le pèlerinage en 1872 et décide d'ériger « près de la chapelle une statue monumentale ».

**En 1877**, pose de la première pierre du monument actuel, inauguration en 1896. Dès le début du XXème siècle, des travaux d'entretien sont nécessaires.

**En 1996**, le monument de Notre-Dame d'Etang est inscrit à l'inventaire supplémentaire des Monuments historiques.

Cet édifice et ce lieu chargés d'histoire, à 12 km de Dijon, culmine à 545 m d'altitude et à 284 m au-dessus de la vallée de l'Ouche. La statue en fonte dorée, assemblée en sept pièces, mesure 8 m de haut et pèse plus de 9 tonnes ; elle repose sur une colonne de pierre érigée au centre d'une chapelle et domine à 34 m au-dessus du sol. C'est une des plus grandes statues de la Vierge en France.

Il fut déjà très difficile d'édifier ce monument, manque de fonds, accès pénible au chantier, matériaux de piètre qualité, conception hardie de la structure. Tous ces facteurs expliquent les nombreux désordres qui risquent de mettre à mal rapidement l'équilibre précaire de la chapelle qui n'est plus à même aujourd'hui de supporter les mouvements infligés à la statue monumentale par les grands vents.

Une étude faite par M. Eric Pallot, architecte en chef des monuments historiques, fait apparaître que la restauration indispensable de cet ensemble coûterait 2,5 millions d'Euros.

**Notre-Dame d'Etang ne doit plus subir les outrages du temps et retrouver toute sa majesté  
comme Notre-Dame de la Garde à Marseille et Notre-Dame de Fourvière à Lyon.**

**COLLECTIF POUR LA SAUVEGARDE DE NOTRE-DAME D'ETANG**

**MAIRIE**

**Rue des 3 Ponts**

**21370 VELARS-SUR-OUCHÉ**